



CINCO  
ENRIQUE ARRIAGADA  
HACIA UNA FILOSOFIA DE  
LA AUTENTICIDAD E IDENTIDAD SOCIAL

Santiago, Ed. ALEF, 1994

MAURO TAPIA Y ALVAREZ

Pareciera que la cuestión de la posibilidad de una filosofía latinoamericana está francamente superada desde que se ha tornado en un imperativo el quehacer filosófico propiamente tal.

El libro del profesor Arriagada es una muestra de lo que se puede avanzar en este sentido. En él se da por superada la cuestión de si existe o no una filosofía latinoamericana para centrarse en la tarea fundacional de su elaboración. Esto es lo que el autor denomina como la cuestión de ser capaces de filosofar por sí mismos o autónomamente.

El principal obstáculo a esta tarea se encuentra, según Arriagada, en la falta de visión dialéctica o globalizadora de problemas radicales. Salvo la "filosofía de la liberación" (creada en los comienzos de los setenta) y el "historicismo" (Leopoldo Zea) no existen otros esfuerzos por quebrar globalmente con la tradición filosófica, a la vez que darle un nuevo sentido. Efectivamente la clave de la filosofía de la liberación era la constitución de un eje real, pero con la suficiente fuerza epistemológica capaz de enfrentar unitariamente el quehacer filosófico latinoamericano. En el historicismo lo fue la toma de conciencia de la dependencia.

Pero la realidad ha cambiado vertiginosamente después de los setenta y un nuevo eje epistemológico se torna necesario; Arriagada lo encuentra en la Identidad y Autenticidad. Nada nuevo si se reconoce las vueltas que ha dado la historiografía a dichos tópicos. Pero el acento viene desde dos referentes: la Identidad entendida desde la mismaidad latinoamericana y, por otra, la superación de la idea de que una filosofía autóctona que pretende siempre partir desde cero (mito adánico). En este sentido, la filosofía de la Identidad se siente heredera de la filosofía universal europea, a la vez que su legítima supervención, pues la filosofía universal ha pensado sus problemas para otras realidades y francamente se queda corta para los hechos que se suceden fuertemente en nuestro continente. Aunque la realidad ha cambiado, existe un hecho fundamental que transmina todo el ser latinoamericano: la pobreza. Cualquiera estadística al respecto resulta útil o necesaria, pero la reflexión filosófica se torna imprescindible. La pobreza es una categoría y una realidad, el hecho globalizador que requiere de una filosofía igualmente unitaria.

Aquí, Arriagada muestra la seriedad filosófica en donde el pensar se desarrolla más allá de lo que la moda dicta. Es un discurso muy propio de la época descartar el tema de la pobreza como un asunto del pasado, amparándose en discursos modernistas o posmodernistas.

# **Hacia una filosofía de la autenticidad e identidad social**

## **[artículo] Mauro Tapia y Alvarez**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Tapia y Alvarez, Mauro

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hacia una filosofía de la autenticidad e identidad social [artículo] Mauro Tapia y Alvarez

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)